

Para vender mucho, debes vender barato.  
CICERON.

Perdido proselito desde el nombre, sangriento, es decir, escrito con sangre... negra, muy negra, porque las pulgas no la tienen azul; sin sal, porque no comerciamos en abarotes, pero con caricaturas, eso sí, con caricaturas.

# LA PULGA.

## CONDICIONES.

Solo sangraremos a nuestros suscriptores dos veces a la semana, miércoles y viernes, ó vice-versa, para no fastidiar; y en cuanto a nuestras suscriptoras, ¡oh! en cuanto a nuestras suscriptoras, como sería poco galantearles un modízco, nos contentaremos con acurrucarnos en los pliegues de su ermolina.

Tanto el sexo hermoso como el feo, pagarán una cuartilla cuando nos tengan entre el pulgar y el dedo, ó dos octavos si fuere de otro modo.

Los repartidores que dejen ir un ciento de pulgas, pagaran dos pesos de multa, y aun así les resiliará una ganancia de nueve reales, ó lo que es lo mismo, 1,125 según el sistema decimal francés, que aman los de todo corazón.

Habrá pulgas, a pesar de la pasta minicida del doctor Pastorini, en el despacho de esta imprenta, en la librería de D. Simón Blanqui, y en todas las casas vecinas.

Suplicamos al C. todopoderoso fiscal de imprenta, que *d'otra parte, sus ojos dirija*, siempre porque se lo pedimos en verso, y haya misericordia de todos estamos le temen, particularmente (que entra la petición) de esta humilde y sierva suya, para que se tenga por dichosa y feliz. Amén.

## CANDIDATO DE LA PULGA

para gobernador del Distrito,

O. ITURIBERRIGORRIGOICO-  
ERRETA CORELLA,

SANTO DEL DIA;

Verse el calendario.

En el nombre del padre, del hijo y del espíritu, a todos nuestros hermanos en letras,

SAVUD!!!

## EDITORIAL.

### PROLOGOMENOS.

El artillero aprende el manejo del cañon... a palos.

*La letra con sangre entra.*

*La instrucción del recluta;*  
con la vara del cabo.

*Sistema colonial.*

El sistema colonial real y verdadero, no se ha destruido por las ilusiones democráticas, por las ideas liberales, las paradojas sobre el bienestar de los pueblos...

El enriquecimiento y adelanto de las élites menesterosas, la instrucción de las élites, ¡puff! ¡qué barahonda, cuanta palabrería!

Ya nos aburren los discursos cívicos—Arboles venerandos de la Alamedal—Cuántas veces no habeis oido las flores literarias de nuestros hombres-humo! Vosotros habeis parecido forzar vuestra vegetación exuberante para dar la última sombra a los tribunos del 16 de Setiembre de cada año. Si pués, — de diferentes épocas, los discursos han sido: «Libertad, igualdad, fraternidad, clero corrompido, ferro-carriles, telégrafos, la dominacion de las conciencias. Si reaccionarios, — La religión de nuestros padres, Voltaire, el robo de los bueyes del culto, las vírgenes desposadas del Señor! — Y qué significan esas palabras en boca de unos y de otros?

Abajo caretas!

Abajo los horbales.

Todos hipócritas!

En el corazón del que pregoná religión y virtud, ved la sed de oro, y honores, y poder de que abusat; y En el del liberal. (1)

Por supuesto hablamos de los que pregnan, no de los que SIENTEN; pero los que sienten están separados de la escena — y están apoderados de todo lo apoderable, los ambiciosos de mala ley; los incurios y los picudos, los egoistas e indiferentes a la hora del peligro y de los sacrificios.

Los que sienten y piensan, los que piulan

las instituciones por convicción, los que las despienden con conciencia, luchan y derriban su sangre en las batallas, para abandonar el puesto a la hora del triunfo. Por eso veímos que la sangre del pueblo, los sufrimientos de los buenos patriotas y las victimas innoladas en los combates de que diariamente es teatro nuestro suelo, no dan por resultado sino el enriquecimiento escandaloso de algunos dores, y el pueblo cada día, y las caen el alimento de romper los lazos milia para qué vaya el jornalero y proletario a defender, no ya las instituciones, que éstas no triunfarán, sino las riquezas de los que indiferentes y cobardes en la lid, son los vampiros, las aves de rapiña después de la victoria; las "propiedades" de esos vándalos que insultan con su lujo la miseria del pueblo que dio su vida con denodo, porque esperaba un porvenir de gloria.

En todas las luchas el pueblo da su contingente de sangre y de dinero, su nombre es invocado ébilo un poderoso talismán, y es arrastrado de combate en combate, y de sacrificio en sacrificio por los que falsamente proclaman Religión.... libertad—y otras cosas.

Y este pueblo que así sufre, qué provecho ha sacado después de las victorias, de uno u otro bando?

Diganlo el estado de miseria en que se encuentra; la ignorancia que lo abala, el mal estar que lo consumie, la loca que lo diezmalla;

Por qué se engaña de ese modo a una gran cantidad de personas? Por qué se lo engañan, persiguiendo más a esfuerzo por ascender, ésto es el último esfuerzo una horrible realidad. En los sufrimientos de ayer,